

La captura de Raffles Se le encontró en un subterráneo

Hablamos ayer de las hazañas llevadas a cabo por Amado Solórzano, vecino de la Uruca, quien logró escapar de la casa en donde había sido sitiado por los detectives, y dijimos también que estos estaban empeñados en capturarlo de la manera que hubiera lugar.

El triunfo fué de los detectives, pues le capturaron de una manera muy original.

Una hora después de haber escapado milagrosamente de la casa sitiada, Raffles cometió un nuevo robo en casa de Mr. Peters, en el mismo pueblo, donde aún permanecían los detectives buscándole activamente.

No encontrando sus huellas, regresaron los investigadores, y el sábado tuvieron conocimiento de que Solórzano se encontraba oculto en casa de una su compañera de infortunio, por las inmediaciones del barrio del Paso de la Vaca.

A ese lugar se encaminaron los detectives y pusieron sitio a la casa de la referida mujer, donde efectivamente se encontraba el aligerero.

Ellos le habían visto y sin pérdida de tiempo entraron dos; los investigadores quedaron sorprendidos de no encontrar a Solórzano. Largo rato estuvieron investigando en el interior de la casa, para esclarecer la tercera fuga del pájaro de cuenta, hasta que «Chester», uno de los más expertos «policeman», descubrió que una tabla del piso se encontraba falseada.

Fué levantada esa tabla y así dieron con un subterráneo, profundo y angosto, que iba a terminar a otra casa contigua, desalquilada.

Sitieron la segunda casa y luego registraron el subterráneo, encontrando a Raffles en aptitud supina.

Sacarlo de allí fué un problema para los detectives, pues opuso obstinada resistencia, iniciándose una lucha terrible.

Por fin le vencieron, y ahora se encuentra bien resguardado en la cárcel.

Antes de internarlo les ha declarado que escapará de nuevo. Es tan listo que no nos extraña una nueva evasión.

Las lluvias

Derrumbes en Torito

Tiempo seco tenemos en San José desde hace días. Ayer hizo tarde de verano y el recreo del Parque Central estuvo muy concurrido. Pero no ocurre lo mismo en las provincias de Limón y Cartago, pues allí se han desatado muy fuertes lluvias.

En la línea ferrocarrilera del Atlántico el copioso temporal ha causado algunos daños, y en el sitio llamado Torito, se inundó un bajo y se formó una oquedad considerable.

La Compañía se vió en el caso de organizar un trasbordo en regla, y en todos estos días—sábado, domingo y lunes—han sufrido esa molestia los pasajeros.

La Empresa tiene en Torito varias cuadrillas de peones, que operan con gran actividad y es lo probable que mañana pase el tren de Limón directamente.

A pesar de que está obstruída la vía, los pasajeros han llegado casi a la hora de itinerario a San José, debido a la eficiencia con que se atiende al tránsito.

Siempre que no ocurran otros daños, el tráfico ferrocarrilero seguirá normal.

Centro cultural "Gómez Carrillo"

Enrique Gómez Carrillo, el famoso cronista guatemalteco, tiene entre la juventud josefina muchos admiradores. Prueba de ello es que el nuevo centro de instrucción y recreo, fundado en el distrito de Mata Redonda, ha tomado el nombre de aquel reputado literato.

De ese acto le han enviado copia auténtica a Gómez Carrillo los directores del centro.

El día de la inauguración hubo un incidente porque la casualidad hizo que se reunieran trece jóvenes en el club y en vista de lo cual, se echaron a la calle varios en busca de alguien que rompiera el número fatal.

Necrológica

El jueves de la semana pasada falleció en esta ciudad, la señora Matilde Bejarano v. de Ramírez.

Por tan irreparable pérdida le hacemos presente nuestra congojencia a su hijo Humberto, a su sobrina Brigida y demás deudos.

La Escuela Rural y el maestro que esa escuela necesita

Hace algún tiempo, siendo maestro en un pueblecito insignificante, escribí esto, y como poco han variado las condiciones que me impulsaron a escribirlo, me atrevo a darlo al periódico,

I

Cosa curiosa es, por cierto, que todo lo campesino nos parezca nuevo siempre, a pesar de su sencillez, y siendo nosotros, como no hay duda de que lo somos, verdaderos campesinos.

Alguien me ha dicho, alguna vez, que escriba acerca de mis observaciones y de mi modo de ver y comprender a los habitantes de los campos y, aunque bien conozco que no soy el capacitado para abordar tan bello tema, quiero tratar de hacerlo porque tengo un gran apego a las cosas que a los campos se refieren.

Amo a los campesinos, porque son claros como agua pura y porque unen a esa claridad una bondad natural y un gran corazón.

Y no todos, es indudable, son así, pero los que dan, a veces, el doloroso espectáculo de una inmoralidad extrema, sirven más bien, para poner de relieve las virtudes de su ambiente.

¿Cuál es el jardín donde no crece una planta torcida?

Tengo la convicción de que lo más puro de los países, es lo que guarda la sencillez y que el aire de los campos y el olor de la tierra, impulsan a los hombres a ser buenos.

«El que a su campo cultiva, en hacer el mal no piensa».

El alma nacional está en los labradores y lo que vemos, de aspecto asqueroso, a veces, en las ciudades, es la escoria que flota, que se pone visible y que, aunque cubre al metal purísimo, no puede desnaturalizarlo.

II

Hasta hace muy poco tiempo, hubo la creencia de que la civilización y el bienestar de un país, dependían exclusivamente, de las bellas ciudades y se miraba, con cierto desprecio y repugnancia a los labradores que, enamorados eternamente de la tierra y del trabajo, dan el sustento y la riqueza al país.

Las ciudades son el rostro, bello o no, pero los campos son la musculatura de la nación y, claro está, que es lo que debe cuidarse más y quererse mejor.

La guerra europea ha venido a demostrar que aun los ideales más altos y las ciencias más nobles, necesitan el apoyo de la mole campesina.

Es por eso que en la misma Francia; cantan al humilde trabajador de los campos, allí que es el hogar de la ciencia y del ideal.

Los fundadores de la sociedad fueron los labradores y ellos la sostienen.

Nuestro país fué antes, cuando era más campesino, bueno y laborioso; hoy va buscando caminos diferentes.

Ha existido error en la orientación dada a las fuerzas productoras del país, y ese error debe corregirse.

Estamos siendo testigos de un fenómeno desastroso:

Los bellos campos, que piden a gritos el golpe de la azada o el chirriar del arado, para convertirse en ubres enormes, pletóricas de riqueza y de alimento, van siendo abandonados, poco a poco, por aquellos que debieran conservar el más profundo cariño hacia el pedazo de tierra que fué la alegría y la esperanza de los viejos.

Se van los campesinos y se convierten, de fuentes productoras que serían, en parásitos de la sociedad y en viciosos habitantes de las ciudades.

La miseria aumenta y los campos abandonados también.

Ese problema no es solo nuestro; en todas partes del mundo se ha presenciado con caracteres alarmantes y ahora, restablecida la paz, en Europa y Estados Unidos, se está trabajando por resolverlo.

La escuela ha hecho creer a los campesinos, que las ciudades son lo mejor y, estudiando al pueblo, se nota que casi todos los campesinos anhelan volar a la ciudad.

Los mozos, robustos, hijos de la tierra, hermanos del buey y del roble, son consumidos por el alcohol y las hermosas muchachas, flores silvestres, puras y cargadas de aroma son arrastradas por las corrientes corruptoras de los centros.

Por el bien de la patria, por la raza y por la riqueza nacional, debe procurarse que las corrientes se inviertan y que los campos se repueblen.

Hace años, todos lo saben: El maestro de la ciudad puede ser uno de relativa cultura y sin aficiones definidas por que el ambiente de ella lo mejora y lo modela, pero el que va a formar la cultura campesina de una nación debe tener especiales aptitudes y determinadas inclinaciones.

El maestro de la ciudad no necesita amar el campo; el maestro rural sí.

En nuestra vida de maestro rural hemos sentido, más de una vez, grandes deficiencias en nuestra preparación; todos los maestros las sienten y es labor de patriotismo verdadero no perder de vista, al preparar maestros, esas necesidades nacionales urgentes.

Si se desea hacer país netamente agrícola enviense a los pueblos maestros capaces de hacerlo.

JUAN J. CARAZO

PAGO DE GIROS

El BANCO DE COSTA RICA atenderá el pago de giros por sueldos y alquileres correspondientes al mes de Julio en curso, sea cual fuere la persona que los presente, durante las horas hábiles de los siguientes días:

Viernes 1° de Agosto, giros no mayores de ₡ 50.00
Sábado 2 de Agosto, giros no mayores de ₡ 100.00
Lunes 4 y Martes 5, todos los demás giros mayores de ₡ 100.00

Ministerio de Hacienda y Comercio, San José, 30 de Julio de 1919.

De la Alcaldía Primera

Se excarceló a Elisa y Angélica Mata por tener una responsabilidad muy atenuada en la sumaria que se le sigue por varios hurtos en que figuran como indiciados muchas personas de su familia.

Se le remitió al Alcalde de Abangarez un expediente en que se persiguen ciertos delitos, cometidos en perjuicio de Luis Martínez, para recibir el reo la prueba de descargo.

Se citaron muchos testigos de los robos ocurridos en el incendio del edificio La Información, asunto en el cual hay tres indiciados jóvenes, uno de ellos preso, los demás excarcelados.

RATERIAS

De la finca Las Animas, sita en Turrialba, se robaron los siguientes objetos: una capa negra, de hule, extranjera, semejante a las usadas por la Guardia Rural y marcada con el nombre de Jorge Guardia, escrito con tinta; otra capa amarilla de las elaboradas en el país; un sombrero tejano claro, de fieltro, otro de pita con cinta negra angosta y rota en el frente, otros sombreros de diferentes clases, 3 camisas, 2 pantalones kaki, 2 vestidos interiores, uno de punto y otro de algodón, un paño blanco pequeño. El Jefe Político hace las pesquisas del caso.

Parralillos Noticiosos

En la calle 10, entre avenidas 5 y 7 hicieron un daño los trasnochadores: rompieron las ventanas de una casa y los moradores quedaron a la intemperie.

Fué imposible capturar a los promotores del escándalo. Huyeron en dirección a la Sabana.

En el auto n°. 26 iban varios pasajeros pero el chofer no guiaba bien el vehículo.

Estuvo a punto de producirse una catástrofe, pues el auto fué lanzado a un caño y los pasajeros por poco perecen.

El chofer fué conducido a la Segunda Sección a contestar cargos. Pues los pasajeros lo consideran incapaz de ejercer bien su oficio.

Hubo la de San Quintín en el distrito de la Merced y en cierta casa muy conocida.

Nada menos que una violenta riña en la que intervinieron los novios rivales, la chica que motivó el incidente, la madre de la chica, es decir, la presunta suegra y hasta el personal doméstico.

La querrela traspasó los muros del hogar y ahora es la comidilla del barrio.

Las roba-chicos

En Guadalupe acaba de ocurrir un suceso que ha causado alarma en aquel vecindario: fué robado un niño como de cinco años de edad, de la casa de doña Candelaria Brenes de Rojas.

Fué una mujer monomaniática la autora de la hazaña: según investigaciones realizadas, la robachicos responde al nombre de Melida Ortega.

Es una mujer morena, descalza, de baja estatura, boca pequeña, pelo negro algo quebrado, por su aspecto parece libertina.

La busca con toda diligencia la policía.

Las perspectivas del café

Existen en la República más o menos 25,000 hectáreas cultivadas de café, las que han venido produciendo para la exportación un promedio de 120,560,000 kilos, como promedio de 10 años, lo cual equivale a 504 kilos por hectárea.

Con motivo del alto precio a que ha llegado este grano, ha venido el interés por extender el aseo de este cultivo y ha estimulado a muchos hacendados a cuidar bien de sus propiedades. Como además no escasea el terreno para esa clase de cultivo, se cree que dentro de un año habrá otras tres o cuatro mil hectáreas que agregar al monto de los cultivos actuales.

El verdadero producto de las plantaciones tiene como estimarse a lo menos en un 30 por ciento más, tomando en cuenta el café que consume la población.

El producto por hectárea plantada puede estimarse en 14 fanegas que producen aproximadamente 730 kgs. de café seco de toda clase.

Es del lado de Cartago, en los distritos de Cahí, Turrialba, Tucurrigue, Atirro, Tuís y Jiménez, que existen los terrenos aparentes para ensanchar los cultivos.

Donativos al Hospicio de Huérfanos

Hace cerca de 4 años alguien se empeñó en que todos los pueblos de la República contribuyeran al sostenimiento del Hospicio de Huérfanos de esta capital. Como entonces se dijo, no es justo que una institución nacional tenga que sostenerla únicamente la ciudad de S. José. Hace cosa de un año, se estableció en los pueblos la costumbre de enviar por medio de las autoridades, en determinadas fechas, productos y toda clase de obsequios para los asilados.

Hasta la hora han llegado los donativos del pueblo de Aserrí, Tibás y últimamente Moravia. Encargáronse de organizar esta contribución, en Moravia, el señor Jefe Político don Carlos Monge Ureña y el Presbítero Marín.

Organizado el desfile en la plaza, salieron de aquel pueblo a las 10 y 30 de la mañana, arribando al Hospicio cerca de las doce del día. En la puerta los esperaban, formados en dos filas, los huerfanitos y hermanas de San Vicente de Paúl.

Ofreció el donativo con frases sencillas y correctas el señor Carlos Monge y a continuación el señor Presbítero Marín entregó a dos niños designados de antemano la suma de ₡ 158.00 en efectivo, recolectado entre los vecinos.

Don Guillermo Tristán dió las gracias a todos los donantes, vecinos y autoridades del cantón de Moravia en nombre de los huerfanitos.

Se recibieron diez carretadas de leña, una gran cantidad de verduras, carne de res y cereales.

Luego hicimos una visita general al interior del edificio pudiendo apreciar todas las innovaciones introducidas en los últimos años.

Los visitantes fueron obsequiados con un café, retirándose cerca de las dos de la tarde, muy satisfechos de la buena obra practicada.

Para el próximo primer domingo se prepara el pueblo de Desamparados para contribuir en la medida al sostenimiento del Asilo.

Plausible en alto grado es esta práctica, que vendrá a aliviar en mucho la angustiosa situación económica porque atraviesa el Hospicio.

El actualmente da abrigo y sustento a 280 huerfanitos del país y de los vecinos del Sur y del Norte.

Riña

En el establecimiento de Juan Solera, situado en el Paso de la Vaca, hubo una riña entre Erlindo Carvajal, Mauro Chavarría y el dueño del local; este último resultó lesionado con cuchilla. Según dictamen médico tardará para sanar quince días.

Lo que sucedió en Limón con el trust de la carne

No sólo en la capital se ha tratado de hacer opresión con el trust de la carne, pues esto ha ocurrido también en los pueblos.

En Limón, por ejemplo, el trust opri- mió en un principio a los comerciantes de carnes en pequeño y al pueblo, pero por lo visto, según nos han informado, pocos días después vino el fracaso.

El trust hizo subir el precio de la carne en aquel puerto a ₡ 0.90 la libra. Esto fué lo inconcebible y el pueblo lanza- ba sus voces de protesta, por tan escan- dalosa especulación. Pero, un comercian- te chino, hizo la contra al trust, estable- ciendo carnicerías y vendiendo el artículo al precio corriente. Esta competencia, por el momento, ha obligado al trust a desistir de su empeño. Quien sabe si más adelante, si acaso las autoridades de- jan maniobrar libremente a la compañía especuladora, ésta vuelva a hacer subir el precio de la carne en aquel puerto, y el consumidor tendrá que soportar la odiosa maquinación para satisfacer las ambiciones del potentado. Y más odiosa aún, cuando se trata de una compañía extranjera, que ha puesto su agencia en esta capital, para lograr de exprimir a nuestro país, ahora que se encuentra en una situación bastante angustiosa.

No parece sino que ese trust trata ahora de llevar a cabo sus especulaciones de un modo más disimulado, ya que el pue- blo comienza a lanzar su voz de protesta, reclamando defensa para sus intereses económicos, y ya que un grupo de co- merciantes en pequeño también lanzan sus protestas para tratar de impedir una ruina completa, después de muchos años de fatigas en el trabajo.

Allí, en ese grupo de comerciantes carniceros, que a costa de continuo tra- bajo se han abierto un medio ambiente para poder hacer frente a ésta situación, se encuentran muchos costarricenses, que luchan por la vida, y que hay que poner- los fuera de toda amenaza, que se les venga encima para arrollarlos, con los poderosos tentáculos del enorme y terrible pulpo del comercio especulativo que se llama trust.

Han desaparecido los carteles que se fijaron en algunas carnicerías, que son ahora propiedad del trust, y en los que se anunciaba una baja en el precio de la carne; y ésta la venden ahora al mismo precio que en todas las demás carnicerías. Pero a pesar de eso, el peligro no ha desaparecido. Las maquinaciones de especulación continúan llevándose a cabo, ocultándolas eso sí, en esos movi- mientos de disimulo que se han hecho. Si se ha desistido de la competencia en la venta de carnes, para despistar la sanción pública, en cambio se está llevando a cabo el acaparamiento de ganado, y a los comerciantes en pequeño no les queda otro recurso que comprar la carne a la compañía, a un precio elevado, y por su parte, éstos tendrán que venderla al público con un nuevo aumento, resul- tando que, el precio del artículo será por ahí de ₡ 0.75 a ₡ 1.00 la libra, y no habrá gente pobre que a tales precios pueda adquirir la carne que diariamente consume.

Ya se puede ver, pues, el peligro in- minente que existe en lo que se refiere al negocio de carnes, si esto no se evita a su tiempo.

Los cambios

Todavía reina la expectación entre los del bolsín y los comerciantes con motivo de la indecisión del cambio, que se mantiene desde hace algunos días entre el 415 al 420 por ciento.

En esos tipos es como se han estado haciendo operaciones, pero las letras que se compraron a un tipo mucho más alto, se tienen en reserva para mejores oca- siones, pues según creen algunos tene- dores de ellas, el cambio subirá.

Información Mundial Cablegráfica

Brillante discurso del senador Laffoyette

Washington, 2.—En un largo discurs- o, que con motivo de las discusiones del Tratado de Paz, pronunció el Senador Laffoyette, increpó rudamente al Presi- dente Wilson por haberse afanado en destruir el utilísimo comercio alemán, que ningún peligro constituía para los Estados Unidos y haberse olvidado del inminente peligro del navalismo inglés, sobre el cual nada se pactó; terminando su alocución con estas palabras: «el señor Wilson ha ido a Europa a sembrar odios contra nuestra patria, odios que nos se- rán cobrados en un futuro no lejano.»

El nuevo Gabinete

París, 2.—Al anunciarse el definitivo retiro de Clemenceau, el problema más difícil que queda por resolver, es el de la formación de un gabinete que correspon- da a las necesidades del momento.

Cristianos libertados

Jerusalén, 2.—Inmenso número de ca- tólicos han celebrado con inusitado entu- siasmo la liberación del bárbaro poder turco; es la reunión más grande que du- rante estos últimos tiempos se ha visto en Jerusalén. Todos los grupos se orga- nizaron para hacer un desfile ante el San- to Sepulcro.

De todas partes

Los Reyes de Bélgica irán a Estados Unidos

Se ha anunciado que los Reyes Al- berto e Isabel han aceptado la invita- ción del Presidente Wilson para que hagan una visita a los Estados Unidos. Probablemente los Reyes belgas irán a los Estados Unidos en el mes de sep- tiembre.

Hundimiento de un vapor

Dicen de Río Janeiro:

La opinión está consternada con el sini- tro ocurrido frente a Santo Tomé. El vapor «Itatiba» entre cuya carga figuraba gran cantidad de alcohol, se incendió y fueron inútiles todos los es- fuerzos que se hicieron para contener el fuego, que al fin alcanzó las bodegas, produciendo una terrible explosión.

El «Itatiba» se fué a pique a los po- cos minutos. Toda la tripulación pere- ció.

El peligro nipón

La cancelación del llamado Acuerdo de los Caballeros con el Japón y la pro- hibición de toda inmigración japonesa, fueron recomendadas al Comité de In- migración de la Cámara de los Repre- sentantes de los Estados Unidos por el senador Phelan, demócrata, quien de- claró que los japoneses llevan rápida- mente a cabo una conquista silenciosa del hemisferio occidental. Declaró que la próxima guerra, en la cual están complicados los Estados Unidos, será del lado del Pacífico. «Los hunos del Oriente, agregó, han llegado. Ya se han propagado por California, han in-

Falta el limo del Nilo

Alejandro, 2.—El desbordamiento pe- riódico del Nilo se ha retardado y de- bido a esto y a la falta de limo, no se ha podido sembrar, por lo que se teme una carestía.

Recuperando ferrocarriles

Nueva York, 2.—El doctor Máximo H. Zepeda, en representación del Go- bierno de Nicaragua, llegó a ésta para hacer las gestiones del caso, a efecto de que el Gobierno de aquella República recobre el ferrocarril que está en poder de los banqueros.

Murió millonario

Nueva York, 2.—El ex-Presidente Fi- gueroa de El Salvador, que murió el mes próximo pasado, dejó un capital de dos millones de dólares. Los herederos, previa la comprobación de su carácter, han retirado un fuerte depósito que te- nían en los bancos de esta metrópoli.

México convulso

México, 2.—Las gavillas que mero- dean por el estado Oaxaca y que se en- cuentran capitaneadas por Félix Díaz, son objeto de activa persecución.

vado la América del Sur y se han es- tablecido firmemente en México, donde son protegidos por formar parte de la maquinaria de Carranza. Algún día el problema mexicano-japonés caerá sobre nosotros con sus fuerzas unidas.»

Lo que pedirán los checo-eslavos al Papa

Se espera que próximamente una co- misión checo-eslava pedirá al Papa que nombre un Patriarca independiente para los checo-eslavos que les permita el uso del idioma checo en lugar del latín; también se pedirá que se permita que se casen los curas. La petición para que se permita a los curas que contraigan matrimonio está firmada por 30,000 mujeres.

Gompers ha sido reelecto Presidente

Mr. Samuel Gompers fué reelecto Presidente de la Federación Obrera norteamericana. En su discurso Gom- pers dijo que su reelección es su res- puesta para sus adversarios.

QUEJAS

El servicio del tranvía se está po- niendo insoportable. Debido a que los motores de muchos carros se encuen- tran en mal estado, se quedan a menu- do a mitad del camino, causando el con- siguiente atraso a los pasajeros, que muchas veces pierden el tren por ese motivo. Sería oportuno que el señor Ad- ministrador ordenara la revista y repa- ración de todos los motores de los ca- rros.

Personales

El sábado pasado se efectuó una au- dición musical que estuvo muy concu- rrida, en casa de la señorita Gloria Pi- cado.

—Saludamos entre nosotros al capi- tán del Puerto de Puntarenas, don Mau- ricio Leger.

—Entre nosotros se halla el Gober- nador de Puntarenas don Macedonio Esquivel. Lo saludamos.

—Regresaron de San Miguel de Desamparados doña Elmira Balnes de Gutiérrez y doña Luisa Sedó de Gu- tiérrez.

—Restableciéndose continúan doña Consuelo B. de Argüello y doña Clau- dia S. de De Ford.

—El domingo, a las 6 de la mañana, el Presbítero Salvador Coll, coadjutor del Carmen, bendijo la unión del señor don Manuel Mayorga Huembes con la señorita María Salomé Quesada Gutié- rrez. Apadrinaron la boda don Ricardo Quesada y su señora doña Angela Quesada de Quesada.

Para los nuevos esposos nuestros me- jores votos de ventura.

—Regresó de San Ramón el Pres- bítero don Mariano Zúñiga V.

—El domingo fué presentado a la pila bautismal, recibiendo el nombre de Ju- lita Matilde, una niñita de don Miguel González y doña Otilia Rocha de Gon- zález.

—Recibió el nombre de María del Carmen Antonia, la hija menor de don José Ignacio Ballar y doña Margarita Timoner.

Sube el precio del café

Como si fuera poco el precio que ha adquirido el café en este tiempo, una nueva alza se ha iniciado en estos últi- mos días.

Esa alza se debe únicamente al aca- paramiento del grano. El comercio de exportación ha adquirido mayores pro- porciones, en lo que se refiere al café, ilusionados por el precio de éste en los mercados extranjeros, pero estos merca- dos están sujetos a indecisiones momen- táneas, lo cual puede desesperanzar a los comerciantes exportadores que han acaparado todo el café que quedó de la última cosecha.

Por esa esperanza de grandes gana- ncias es que han comprado todo el grano y de aquí que cada día adquiera mayor precio el que se vende para el consumo nacional. El respetable público tiene que comprarlo a los mismos comerciantes exportadores, los cuales se desbacen de él a base de oro o al mismo precio que lo pagan en los mercados extranje- ros, y hasta con mayores ventajas, por cuanto no tienen que pagar los respecti- vos derechos de aduana y muellaje.

El café en grano se está vendiendo a ₡ 115.00 el quintal y el molido a ₡ 140.00 el quintal, del mismo que hace pocos años se vendía a ₡ 35.00. Pero el negocio es de verdadera especulación ante todo, y el pueblo, que se las arregle como mejor pueda.

Los tiempos de bonanza parece que no volverán.

Próxima boda

Agradecemos el envío de las siguien- tes esquelas:

«Francisco Mora V. y Fidelina V. de Mora tienen el honor de participar a us- ted el matrimonio de su hija Ernestina con el señor don Jaime Vargas C., y de invitarle a la ceremonia que se verifi- cará en su casa de habitación el día 18 del corriente mes a las 8 p. m.

Domingo V. Vargas tiene el honor de participar a usted el matrimonio de su hijo Jaime con la señorita Ernestina Mora.

Espléndida Selección Musical

Teatro VARIEDADES

MARTES 5 DE AGOSTO DE 1919

Reprise de la monumental obra, sugestiva interpretación de PINA MENICHELLI

La Mujer de Claudio

EXITO ASOMBROSO ARTE EXQUISITO

Mañana **NUPCIAS BLANCAS** A PRECIOS POPULARES

EL DOMINGO 10

El Hombre del Dominó Negro

¡Siempre Grandes Estrenos!

Circular del Sr. Ministro de Instrucción Pública

El Sr. Ministro de Instrucción Pública, ha dirigido la siguiente circular a los Directores de los Colegios de Segunda Enseñanza y Escuela Normal:

“Señores Directores:

Habiéndose dado diversas interpretaciones al artículo I del Reglamento de Exámenes decretado el 26 de Octubre de 1818, este Ministerio cree del caso, para evitar posteriores dificultades, explicarlo en la forma siguiente:

La calificación anual del alumno será el promedio de tres notas bimestrales y de una cuarta otorgada en los exámenes de fin de curso. Si los exámenes fueren orales, escritos y prácticos, se tomará el promedio de las calificaciones otorgadas en ellos, y ese promedio constituirá la cuarta nota bimestral que se sumará a las otras tres.

Queda, además, sin efecto la disposición tomada en años anteriores, por la cual el alumno calificado con 4 en el último bimestre, esto es, en los exámenes finales, pierde de hecho el curso.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor,

GUILLERMO VARGAS,
Ministro de Instrucción Pública.»

Nueva directiva de la sociedad de ebanistas

Hemos recibido la siguiente comunicación:
San José, julio 2 de 1919
Señor Director de EL NOTICERO
S. D.

Tengo el honor de comunicarle que la nueva Directiva de la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros, electa el 25 del mes próximo pasado, quedó integrada así:

Don Fausto Flores, Presidente; don José Bolandí, Vicepresidente.

Secretarios: don Máximo Bermúdez y Alberto Jiménez.

Tesorero: Napoleón Flores.

Fiscal: Eloy Mata.

Vocales propietarios: Francisco Peñaranda, Enrique Rocha, Tomás Bechford, Ventura Pastor, Carlos Barboza.

Vocales suplentes: Enrique Valle, Juan Mallet, José A. Solano, Jesús María Barquero, Juan Ventura.

Quedo del señor Director su servidor, y amigo.—MAXIMO BERMUDEZ, Srio.

Funerales del Pbro. Juan J. Valverde en San Ramón

Con gran solemnidad se celebraron en San Ramón los funerales del Pbro. Juan J. Valverde, cura que fué de aquella ciudad, durante muchos años, siendo muy querido por su humildad.

El Ministro de Guerra ordenó se le hicieran honores militares de comandante mayor.

Las exequias tuvieron lugar en el templo parroquial a las 9 de la mañana del sábado.

A continuación se inició el desfile hacia el cementerio en la siguiente formación: cruz alta, estandartes, congregaciones religiosas y escuelas, carroza fúnebre, batallón de infantería que portaba la bandera nacional ceñida por un crespon negro y el pueblo entero de San Ramón vistiendo riguroso luto.

Al momento de ser sepultado el recordado sacerdote un batallón de infantería hizo las descargas de reglamento al comandante mayor. Con un discurso le fué dado el último adiós a aquel egregio sacerdote que supo conducir con verdadero celo por el camino recto a un pueblo que hoy llora su eterna desaparición.

Renovamos en esta oportunidad nuestra condolencia a todos sus familiares.

Martes 5 de Agosto

TEATROS

Martes 5 de Agosto

TREBOL

Se principiará la proyección de la gran serie de aventuras:

La Máscara Roja

Con los episodios siguientes:

- 1-Las Joyas desaparecidas
- 2-Sospechosa
- 3-La captura
- 4-De cara a la Muerte

Precios Populares: Luneta ₡ 0.50 - Galería ₡ 0.15

MODERNO

PRIMERA TANDA a las 8.15 p. m.-A petición la espléndida zarzuela en 1 acto de nuestro Gran Concurso:

La Botija de Ñor Bermúdez

SEGUNDA TANDA a las 9-Por última vez la revista nacional

A TRAVES DE LOS AÑOS

OJO! Precios por tanda: Luneta o Butaca ₡ 0.50

Al final de cada tanda Grandes Actos de Variedades

Para mejorar el servicio de destace

La Inspección General de Hacienda continúa recibiendo quejas relativas al hecho de que se conceden licencias para destazar, haciendo caso omiso de la boleta que exige el artículo 293 del Código Fiscal.

La expresada irregularidad da ancho margen para procedimientos que embrollan la recaudación del impuesto, con evidente perjuicio, no sólo de los Municipios, sino también del Gobierno; habiendo llegado a tal grado esas denuncias, la Inspección General cree de todo punto preciso controlar la situación de Caja de las Tesorerías, en la forma que para el efecto se disponga, pues a ello le da derecho el artículo 628 del citado Código que confiere al suscrito la facultad de exigir de cualquier administrador de fondos públicos, en cualquier momento que lo crea prudente, que se practique corte de existencias, bajo la pena señalada por el Código Penal, si el empleado no lo hiciere, se negare o saliere mal en dicha operación.

En consecuencia se le ha advertido a los Tesoreros, de lo dispuesto por la oficina, como único recurso para mejorar el servicio de destace.

RIC. MORA F.

Inspector General de Hacienda

Teatros Moderno y Trébol

LAS NOVEDADES DE HOY

Esta noche tenemos donde pasar buenos ratos. Los programas de los teatros Trébol y Moderno no pueden ser más atractivos.

En el Moderno la Compañía Enrique Martínez ofrece dos populares y atractivos tandas a precios ínfimos: en la primera que dará comienzo a las 8 en punto se llevará a escena la espléndida zarzuela nacional en un acto y 2 cuadros, primera del concurso del teatro mencionado y que se titula «La Botija de ñor Bermúdez», que tanto éxito obtuvo el domingo pasado.

En la segunda tanda a las 9 en punto se dará definitivamente por última vez la hermosísima revista nacional en 1 acto y 5 cuadros «A través de los años», caracterizando el aplaudido actor Soto una serie de tipos josefinos.

Por cincuenta céntimos se podrá gozar de lo lindo esta noche en el Moderno.

En el Trébol se comenzará la proyección de la grandiosa serie de aventuras titulada «La Máscara Roja», cobrándose nada más que cincuenta céntimos por luneta o butaca. Hoy se proyectarán los primeros 4 episodios.

Es una gran atracción la de hoy en el Trébol, pues la proyección de «La máscara roja» por Grace Cunard y Francis Ford a precios populares es un aliciente poderoso que llevará al Trébol una inmensa concurrencia.

La situación sanitaria de Turrialba

De Turrialba nos dicen que el estado sanitario de aquella región es cada día más lamentable.

Las enfermedades se desarrollan con gran fuerza y la población sufre sus consecuencias sin poderlas remediar.

El paludismo y otros males peligrosos continúan haciendo víctimas. El pueblo desea que se tomen las medidas del caso para evitar las pestes que diezman la población.

¿No habrá Ayuntamiento en Turrialba?
¿No habrá vecinos ricos y piadosos en Turrialba?

¿Turrialba no pertenece a Costa Rica?

Notas breves

Muchachos de edad escolar ofrecen a la llegada de los trenes sus servicios como faquines sin estar autorizados para ello, y estando expuestos a sufrir un accidente que podría traer consecuencias funestas. Los empleados del Ferrocarril nos encargan llamemos la atención de las autoridades a fin de cortar este abuso, y exigir a esos muchachos concurrir a las escuelas a recibir la instrucción propia de su edad.

Frente al Hotel España se encuentra en mal estado una cloaca, despidiendo olores desagradables que causan náuseas. Llamamos la atención del Sr. Intendente Municipal con el fin que ordene la reparación de dicha cloaca.

Noches teatrales

El gran éxito del domingo

Ruidoso éxito y muy merecido lo obtuvo la comedia titulada «La Botija de ñor Bermúdez» que subió a escena el domingo en el Teatro Moderno.

La pieza es de gran emoción, salpicada de chistes finos, muy bien cortada.

Es la primera que se presentó al concurso de obras nacionales a que convocó la Compañía Martínez y nos parece que puede triunfar ventajosamente.

El público se desbordó en atronadores aplausos para los artistas que supieron interpretar fielmente sus papeles.

La música de la comedia es también una novedad.

En breve nos ocuparemos con más extensión de la obrita, cuyo autor ha querido seguir anónimo, pues no se presentó a las tablas como se dijera que iba a ocurrir.

TEATRO AMÉRICA El Coliseo de Moda

JUEVES PROXIMO

Grandiosa Sorpresa

Monumental Estreno Artístico

Véanse Programas

Mixtura de Matina

Lo mejor para el paludismo
Botica «La Victoria»

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Avisos Económicos

CASA AMUEBLADA: se necesita una pequeña y bien situada, para familia de tres personas grandes, sin niños. Escribir al apartado N° 619, o llamar al teléfono 850, San José.

SE DESEA ALQUILAR una casa de regulares proporciones, bien en el barrio de Amón, en el de la Sabana o en las cercanías del Parque de Morazan. Informes en EL NOTICIERO.

AVISO: se compran tubos de cañería desde media pulgada hasta dos pulgadas. Dirigirse al apartado 825.—4 v. alt.

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

VIUDA EXTRANJERA y su hija de 18 años solicitan ocupación como amas de llaves o cocineras. Preferirían familia extranjera. Dirigirse a H. S., al apartado de correos 668 San José.

Se vende

el «Hotel Inglaterra» con todo su mobiliario y enseres. Punto de gran movimiento. Próximo al Mercado.—Para informes en el mismo.

Tienda LA CARMENCITA

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños, sombreros, camisas y gran variedad de artículos.

JAIME VARGAS. (MERCADO)

Fábricas de hielo de San José

Se avisa a nuestros consumidores y al público, se sirvan dispensar cualquier irregularidad en el servicio de hielo mientras tanto se verifica el traslado de la fábrica LA NACIONAL de Cuestemoras. Dentro de quince o veinte días quedará ya instalada esta fábrica en el nuevo local junto a la otra planta «LA EUREKA» situada en la estación del Atlántico donde esperamos seguir complaciendo con puntualidad las órdenes de nuestra numerosa clientela y del público en general.

LA ADMINISTRACION

CEMENTO

Vende C. Martín y Cía.

100 varas al sur de La Proveedora

Consejo Supremo de la Cruz Roja Costarricense

A LAS AUTORIDADES Y AL PUBLICO

Artículo 30.—Es absolutamente prohibido para las personas ajenas a la institución usar la cruz roja en sus personas, negocios o productos.

Acuerdo 58 de Gobernación del 16 de febrero de 1918.

Fábrica de Puros Nacionales

Marca Registrada

Ventas al por mayor de los productos de

B. A. González y Co.

en el nuevo almacén de los señores

Delcore, Aronne & Co.

EL NOTICIERO

DIARIO DE INFORMACION

SUSCRICION:

Mensual..... ₡ 1.50
Número..... 0.10

Administración:

IMPRENTA FALCÓ Y BORRASE
7ª Avenida Este, N° 42
SAN JOSE DE COSTA RICA
Apartado 45

Movimiento Diario

MARTES 5 DE AGOSTO 1919.

SANTORAL

Nuestra señora de las Nieves, San Edmundo y Santa Ana, mártires; Santos Casiano, Parides y Ovaldo confesores.

DIA HISTORICO

1550.—El conquistador de Chile, Pedro de Valdivia, funda la ciudad de Concepción, a orillas del mar, en la espaciosa bahía de Tacahuano.

1823.—La ambición de algunos jefes militares, hacia años que tenía en continua guerra civil a la provincia de Tucumán, siendo los mas tenaces los generales Bernabé Aroaz y Francisco Javier López quienes consecutivamente se arrebataban el poder. Estando ejerciendo el poder en esta fecha el primero de estos jefes, en la madrugada, López ataca la plaza y después de un pequeño combate se apodera de la autoridad, teniendo que fugarse Aroaz. Al día siguiente hace fusilar a varios generales: al año siguiente fusila a Aroaz, y trece años después es fusilado el vencedor.

1854.—Reñido combate en la Otra Bandita, barrio que se encuentra al Norte de Granada, Nicaragua, entre las fuerzas democráticas y las legitimistas. Aunque los sitiadores fueron rechazados tuvieron los granadinos considerables pérdidas.

HOTELES

FRANCÉS

Joe Bryan, Colón.
C. R. O'Neill.

WASHINGTON

J. M. Arce, ingeniero, Nueva York.
Mauricio Leger.
Jone Nomis, ingeniero, San José.

NACIMIENTOS

Miriam Zoa, de José Rojas Monge y Mariano Navarro Quirós.
Ragelio, de Blanca Araya Castro.
Jorge, de Pedro Hernández Mosqueteros y Lidia Carvajal Muñoz.
María, de Pedro Hernández Ramos y Ofelia Morales Monge.

DEFUNCIONES

Miguel A. Salazar, 7 meses, Zapote, hijo de Carmen Salazar.
Angela Coto, 5 años, San José, hija de María Coto.
Matias Hernández, San José, hijo de Ricardo Henríquez y Alida Leiva.

PASAPORTES

Jhon H. Maker norteamericano, minero, para Méjico.
José Luna López, costarricense, artesano, para Cuba.
José Chong William, costarricense, artesano, para China.

VISTAS PARA HOY

SALA 1ª DE APELACIONES

Tercera. Salvador Chavarría contra Eduardo Zúñiga y otro.
Pedro Mena contra Leonidas Martínez.

SALA 2ª DE APELACIONES

José Castillo. Robo.
Manuel Salazar. Violación.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Horas de recibir pacientes: de 8 a 10 a. m. y de 2 a 5 p. m. Casos urgentes a toda hora del día y de la noche.
Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a 11 a. m.

ENTRADAS

Alberto Gómez, San José; Fermín Abarca, Zapote; Eloisa Ramírez, Los Pavas; Marcos Peraza, La Sabana; Ramona Vega, Cartago; Joaquín Vargas, Esequiel Vargas, Juan Viñas; José Campos, Limón; Eduviges Navarro, Emerita Navarro, Rafael Navarro, Rosalia González.

SALIDAS

Elfel Maxwell, José Gutiérrez, José Seledón, Ramón Mesén, Ramón Palma, San José; Victoriano Hernández, Villa Colón; Francisca Sánchez San Pedro; Alfonso Vindas, Cervantes; Cristóbal Rojas, Zent.

CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Ismael Méndez, Aquiles Chavez, Custodio Alpizar, Pánfilo Chavarría, A. H. Camp, Marcial Cordero H., Esmeralda Q. v. de Rodríguez, José Antonio Vargas, Cristina Fallas, Justino Vega, Herminia Arias, un sobre en blanco, José F. Aguilar V., Ramón Morúa, Julio Tierran, Enrique Vargas, Jesús Rizo Tomás Sánchez, Bartolo Solís Vargas, Rogelio Loria Soto, María Vega, Ismael Méndez, Felicitas Barrantes E. S. Ford 2.

MARITIMAS

Puntarenas, Agosto 2.—Hoy a las 6 p. m. fondeó el velero «N. A. Falketind»; de 1913 toneladas, procedente de San Francisco Cal., con 83 días de mar a este puerto, 14 tripulantes, capitán, J. McKenna. Este barco fondeó en arribada forzosa por desperfecto en el timón. El capitán de puerto, M. Leger.

Limón, Agosto 3.—Ayer a las 11 a. m. zarpo con destino a Bocas del Toro la lancha panameña «Sligoland» de 8 toneladas, 4 tripulantes, sin pasajeros. Capitán Hansel. Carga 250 sacos de azúcar, 5 sacos de papas y una caja varios. Consignada a E. R. Smith & Co., capitán de puerto. Juan E. Romagosa.
—Ayer a las 8 p. m. ancló procedente de Cristóbal con dos días de travesía el vapor americano «Orotina» de 57 toneladas, 7 tripulantes. Capitán Salini, sin pasajeros, ni carga, correspondencia 86 sacos. Consignado a Felipe J. Alvarado & Co.

—Ayer a las 5 p. m. ancló procedente de Boston con 7 días de travesía el vapor americano «Esparta» de 2107 toneladas, 52 tripulantes, capitán Coneill, sin pasajeros ni correspondencia. Consignado a la United Fruit & Co. El capitán de puerto, Juan E. Romagosa S.

Barato! Barato!

VENDEMOS

PAPEL de Imprenta y para carniceros

L. Vanni y Co.

Esquina diagonal a EL COMETA
Teléfono 788 - Apartado 999

CERA UNIVERSAL

ES LA MEJOR.—Señora: ¿Usted no ha usado la CERA UNIVERSAL para lustrar pisos? Pues búsquela y úsela, que usted misma la recomendará a sus amigos. 1 m. alt.

LA MAGNOLIA

Tiene un esmerado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, natalicios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

Hemos Recibido:

Whisky escocés Black and White

Whisky Canadian

Cerveza Balboa - Conservas de Carne Wilson - Te Tree

(El mejor Té de Ceilán)

Cemento Atlas - Harina Celeste

y OLD-TOM-GIN, que se venden a precios bajos

“La Despensa”

Delcore, Aronne y Cía.

Apartado 694 - Teléfono 72 - San José, Costa Rica

Fallecimiento de D. Enrique Badía

Después de larga enfermedad, dejó de existir ayer a las nueve y media de la mañana el caballero catalán don José Enrique Badía Cortinas, persona que gozaba de general estimación.

Sus funerales se efectuarán hoy a las 10 a. m. en el templo del Carmen, de donde saldrá el cortejo a las 10 y media con rumbo al Cementerio General.

Por tan doloroso suceso enviamos nuestra sentida condolencia a su esposa doña Anita Llorde de Badía, a sus hijas Anita y Enriqueta de Calvo, a su yerno don Aquileo Calvo, así como a sus demás deudos residentes en España.

De Instrucción Pública

Se hicieron los siguientes nombramientos:

Don José Sánchez, director y maestro en la villa de Guadalupe, en lugar de don Salvador Umaña, cuya renuncia se acepta,

Señorita María Trinidad Blanco, aspirante, en Mata de Plátano, cantón de Goicoechea, para reponer a don Pío Blanco, trasladado a otro distrito.

Señorita Rosario Sanabria, aspirante, maestra en la villa de Tibás. Repone a doña Francisca Rivero de Aguilar, quien pasa a servir a otra escuela.

Señorita Victoria Jiménez, Directora y maestra en Cinca Esquinas, cantón de Tibás, en lugar de doña Salvadora Alvarado, quien pasó a servir en otro lugar.

Señorita María Luisa Monje, maestra de costura en la ciudad de Desamparados.

Don Juan Manuel Carazo, aspirante, maestro en El Yas, cantón de Paraíso, en reposición de la señorita Talía Pacheco, a quien se le acepta la renuncia.

Señorita Luisa Castillo Masís, maestra de costura en San Rafael de Oreamuno.

Señorita Joaquina Cabalceta, aspirante, directora y maestra en Santa Rosa, cantón de Santa Cruz. Repone a la señorita Laura Gómez, cuya renuncia se acepta.

Señorita Laura Caamaño, aspirante, maestra interina en Pozo de Agua, cantón de Nicoya. Repone a doña Esllia Bestos de Quesada, quien se retira con un mes de licencia, con goce de la tercera parte del sueldo, por enfermedad.

Señorita Matilde Quesada, aspirante, maestra en la Escuela de Niñas de la ciudad de Puntarenas, en lugar de doña Raquel Rohmoser de Escalante, a quien se le conceden tres meses de licencia, que empezarán a contarse desde el 1º de julio anterior.

Señorita Luisa Angulo, maestra de Trabajos Manuales en la ciudad de Puntarenas.

Cuestiones judiciales

Persona versada en la materia nos dice que hace falta una ley administrativa sobre distribución de asuntos civiles y de sumarias en las Alcaldías de San José.

Como el legislador sólo les da a los Jueces del Crimen participación en los procesos después de dictado el auto de enjuiciamiento, olvidó que antes los Supremos ejercían un turno de distribución para los funcionarios subalternos. Un legislador asegura que los Juzgados de Instrucción están criados por ley de 7 de junio último, pero no se reanuda, que si ciertamente se establecen, es sólo para esclarecer los casos del conocimiento de los Jueces del Crimen; hace falta también que esos instructores levanten los sumarios de competencia de los señores Alcaldes y los más corrientes.

En otros países el Juez de Instrucción se hace cargo de todas las especies delictuosas para hacer luz y una vez completado su trabajo pasa cada legajo a la autoridad que corresponda. En otras palabras, el empleado que se dedica a la investigación escrita por eso, merece la pena que por lo práctico, por lo equitativo y por respecto a la lógica, siquiera en la capital, los Jueces de Instrucción sean para sumariar todos los hechos que llevan el calificativo de delitos.

Semolina (Grape Nuts)

La Gran Via

Zapatería LA ELEGANCIA Enrique Benavides

PASAJE JIMENEZ